# Éducation

# MAIS QUI A EU CES IDÉES FOLLES?

Au cours de son histoire. Meudon s'est transformé, mais ce sont peut-être ses écoles qui ont connu la plus importante métamorphose. De l'école des rois voulue par Napoléon aux écoles mixtes en passant par les lois Ferry et Guizot. Retraçons l'histoire de l'école à Meudon depuis le XVII<sup>e</sup> siècle.

a France a dû attendre les lois Ferry, en 1881 et 1882, pour bénéficier d'un enseignement primaire obligatoire, laïc et gratuit. Cependant, à Meudon, dès 1691, le marquis de Louvois, principal ministre d'État sous Louis XIV et propriétaire du Château de Meudon à cette époque, finance une école gratuite pour les garçons. Meudon est également en avance sur l'éducation des jeunes filles. En 1720 une école gratuite pour filles est créée et gérée par les sœurs de la Charité dans l'actuel secteur de Trivaux-République.

Mais à cette époque, même si ces écoles étaient gratuites, seuls les enfants des classes sociales élevées y allaient.

C'est après la Révolution de 1789 que tout va s'accélérer pour l'éducation française et meudonnaise. Napoléon voulant profiter du prestige de la commune décide de créer l'école des rois dans le château neuf. Cette école était destinée à instruire les

futurs souverains. Cependant, ce projet sera vite abandonné après la première abdication de l'empereur en 1814. La Révolution industrielle va chambouler l'éducation du pays et donc à Meudon. Si jusque-là l'enseignement se faisait dans les salles d'asiles regroupant des enfants de 18 mois à 7 ans, le besoin important de main-d'œuvre qualifiée va participer à la naissance des écoles mu-

tuelles. Des établissements dans lesquels un instituteur pouvait enseigner à plus de

ΕN 5 DATES

### 1691

Création d'une école par le marquis de Louvois

# 1818

Deux écoles mutuelles à Meudon

#### 1876

Gratuité des écoles communales

# 1881-1882 Lois Ferry

1914

## Création du cours supérieur à Meudon

École maternelle

Meudon 1957.

Sortie des écoles des filles et garçons, au Bas-Meudon, route de Vaugirard 1900.

100 élèves en même temps. Le banquier Paira fait don à la commune d'une école mutuelle en 1818. Au même moment, M. Casadavant, propriétaire de la verrerie située dans le Bas-Meudon, ouvre également une école mutuelle dans ses locaux. Ainsi, grâce à ces généreux donateurs, Meudon possède deux écoles pour les garçons, utilisant la méthode la plus moderne de l'époque.

# L'école communale gratuite

À Meudon, depuis l'école de Louvois, l'éducation était redevenue payante. La gratuité des écoles communales a été mise en place dès 1876 grâce à l'impôt municipal. Soit cing ans avant la première Loi Ferry. Le taux d'emploi féminin ayant toujours été important dans notre commune depuis le XIX<sup>e</sup> siècle, les salles d'asiles se sont transformées progressivement en crèches. Si bien qu'en 2023, dix crèches municipales sont présentes.

Meudon a également investi pour offrir des meilleures perspectives d'avenir à ses élèves. En 1914, tandis que l'enseignement ne va pas au-delà du certificat d'études présenté à 12 ans, des cours supérieurs sont créés par le conseil municipal, permettant de prétendre à une bourse d'étude pour le lycée ou des écoles techniques.

C'est grâce à toutes ces évolutions et beaucoup d'autres que vous pourrez découvrir grâce à l'exposition du musée d'art et d'histoire (du 29 septembre au 28 janvier), que le système scolaire meudonnais est